



Los fuertes cruces entre Jara, Matthei y Kast en primer debate

Frutillar. Los candidatos presidenciales se prodigaron, en cumbre de la industria salmoneera, en imputaciones directas.

Puntos. La exministra habló de permisología; la exalcaldesa, de procesos constitucionales, y el exdiputado, de desarrollo.

D. Hermosilla

Los candidatos presidenciales Jeannette Jara, Evelyn Matthei y José Antonio Kast se encontraron ayer en un debate en Frutillar, en el marco de la edición 2025 del Salmón Summit. Aunque cada postulante tuvo

su tiempo en el estrado para leer un discurso preparado con sus propuestas, también hubo intercambios en las tres direcciones.

Por ejemplo, la candidata de Chile Vamos, Evelyn Matthei, anunció que impulsará el Plan Salmón 2050 y expresó que “el actual gobierno trató de destruir la industria con un proyecto de ley que eliminaba la posibilidad de cultivar salmónes en áreas protegidas. Yo no escuché a la ministra del Trabajo (Jara) protestando por la destrucción de esos empleos”.

La exministra del Trabajo apuntó a sus contrincantes, indicando que “hay hartas personas a las que le gusta ponerles a los nombres de las iniciativas que hacen, eslogan o lemas o planes. Y más que eso, a mí me gustaría concentrarme en las propuestas. Creo que es importante, porque la política no se hace solo a través de TikTok”.

Sobre la permisología, añadió que “a mí no me gusta ese término, yo diría más bien que ha habido un crecimiento inorgánico de permisos. No es necesario que los temas de la industria del salmón tengan que pasar por permisos que se resuelven entre cinco ministerios y estoy disponible para aquello, sin bajar estándares medioambientales”.

Jara cerró su exposición con una frase clave: “No se preocupen, en mi gobierno no les van a expropiar nada. Digo, por si acaso”.

La candidata del PC enfrentó a Kast al consultarle: “Me gustaría saber cuáles son tus medidas para el desarrollo económico del país”, a los que el republicano respondió: “La principal medida es dejarlos trabajar. E impedir que el ministerio que tú dirigías le haga más difícil la pega a las personas. Quizás el ministerio que tú dirigías les debió haber planteado alternativas para mejorar la calidad del trabajo”.

Jara apuntó contra el candidato republicano, afirmando



Los candidatos Jara, Kast y Matthei, durante el debate en Frutillar. / CAPTURA DE PANTALLA

que “me entristece que sectores como el que representa José Antonio se negaran a todo diálogo que reducía la jornada laboral, y al que le aumentaba el sueldo a las personas”.

Kast, quien sufrió insultos al momento de ingresar al recinto, señaló a Jara que “yo valoro que hoy día la exministra hable de los carabineros, porque durante el estallido hablaba de los pacos. Me alegro que hoy día use una polera blanca y no la polera del perro matapacos. Me alegro y la felicito”.

También hubo cruce entre los candidatos de oposición. Matthei desplazó una crítica a sus dos contendores presentes, señalando que ambos candidatos, Jara y Kast, “tuvieron a su cargo procesos constitucionales, que nos podrían haber sacado a Chile adelante, y ambos fallaron. Ambos se llevaron la pelota a su casa. Ambos plantearon temas que eran extremos y que fueron finalmente rechazados por la inmensa mayoría de los chilenos. Uno más que otro”.

Vodanovic, a la DC: “No estar con Jara es apoyar a Kast”

La presidenta del PS se refirió a la decisión que la Falange tomará este sábado.

D. H.

La presidenta del Partido Socialista, Paulina Vodanovic, advirtió que si la DC no apoya a Jeannette Jara en las presidenciales “es un apoyo a José Antonio Kast”, en la previa de la Junta de la DC de este sábado cuando el partido defina a quién respaldará.

En diálogo con La Tercera, la senadora señaló que si bien serán “respetuosos” con la decisión que tome dicho partido en su junta nacional, “hay que sincerar también que el no apoyo a esta opción (Jara) finalmente se transforma en un



Jara, durante el Salmón Summit de ayer. / PRENSA JARA

apoyo, aunque sea indirecto, a la candidatura de Kast. Porque uno puede actuar por acción o por omisión”.

Hace unos días, el presidente demócrata cristiano, Alberto Undurraga, dijo que dejaría su cargo si la Junta decide apoyar a Jara y, sobre eso, Vodanovic señaló que le planteó

convertirse en “una gran coalición progresista, incorporando al centro político que es la DC, con su visión e historia”.

En tanto, el diputado Eric Aedo, quien se ha manifestado a favor de sumarse a la campaña de la candidata del PC, calificó como “presión indebida” la advertencia de Undurraga. “Un liderazgo político debe conducir un debate, pero no se puede decir que si no hace lo que él quiere, se va”, afirmó.

Jara, en tanto, descartó, antes de entrar a Salmón Summit, que tenga problemas para conformar su equipo económico (“no tengo ningún apuro, aquí la campaña empieza recién el 17 de septiembre”, dijo) e insistió en que buscará reunirse con Óscar Landerretche, quien hace unos días aseguró que como la exministra del Trabajo es la candidata de Socialismo Democrático, anulará su voto.

SALMON SUMMIT

Reclaman Parísí y organizadores

Los organizadores del Salmón Summit, los productores de salmón, se quejaron por la ausencia de personeros del Gobierno en la cita. Arturo Clément, líder gremial, indicó que “hace más de un mes y medio invitamos a varios ministros, subsecretarios, sin embargo, nuevamente, nadie llegó. Así es difícil dialogar y avanzar”. También se quejó, a distancia, el candidato Franco Parísí (PDG), por no ser invitado. “La élite de la industria del salmón claramente se tiene que rodear con la casta política de izquierda y derecha, basada en encuestas que son pagadas por todos los chilenos a través del gobierno para su candidata Jara, o bien por los partidos millonarios de derecha”, expresó el presidencialista.

“No se preocupen, en mi gobierno no les van a expropiar nada. Digo, por si acaso”.
JEANNETTE JARA
 Candidata oficialista

“Valoro que la exministra no hable de ‘pacos’ y que no use la polera del perro matapacos”.
JOSÉ ANTONIO KAST
 Candidato Rep. y PSC

“Ambos tuvieron a su cargo procesos constitucionales y ambos fallaron”.
EVELYN MATTHEI
 Candidata Chile Vamos y Am.